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大服务·健康

� � � � 2019 年， 丽水市第二人民医院建院
35 周年。 从 5 月 15 日征文启事刊发后，
院方收到社会各界，患者（家属），医院外
调、离退休、在职职工的踊跃投稿，他们
身份各有不同， 但对市二院的热爱是共
通的。 院方对所有参赛的作者表示感谢，
并在《处州晚报》上选登部
分征文作品。

� � � �我是一名鲐背老人，目睹了、经历了祖国医疗卫
生事业的变迁、成长、发展与壮大。 随着年龄的增长，
下乡落下的病根让我不得不长期与医院打交道，不
单市区内的各大医院， 甚至是省城医院时常有我的
身影。

其中有这样一家医院，她与我的孙子同龄，今年
刚好 35 周岁，我看着她成长；从最初的排斥到现在
的依赖，从患者家属到患者。

我与丽水市第二人民医院的几代医护人员共同见
证了医院从没有等级到三级乙等、再到三级甲等，共同
经历了医院发展的四个阶段：1984年至 1998年， 纯精
神专科阶段；1999年至 2009年，“大专科，小综合”探索
发展阶段；2009年至 2014年，“大专科，小综合”调整整
合阶段；2015 年至今“精专科、强综合、求特色”转型升
级阶段。

我不仅是丽水市第二人民医院跨越式发展的见
证者，更是丽水市精神卫生事业的见证者。

初识———“垂髫”中的二院

1988 年，我最小的女儿因情感问题闷闷不乐，整
日不与人交往，着实令人担心。 我带着她四处求医，
但效果不明显。 直到有一天，一位朋友说：“你带二院
去看看吧。 ”我当场就与朋友翻脸，还因为这句话气
了一星期。 在那个年代在丽水人眼中“二院”等同于

“疯人院”，去看病的都是“神经病”，一些家长对付不
听话的小孩就说：“你再不听话，就送你去二院！ ”

女儿的病情日渐严重，我暗自流泪，有两个声音
一直在打架：“一街之隔，就过去看下，不行再回来。 ”
“不行，人家看到我进入二院门就会猜测的。 ”

最后，我决定自己先乔装去医院了解下情况。 踏
入二院大门，我快速窜入医生办公室，简单地描述了
下女儿的情况，医生耐心地询问，认真地倾听。 最后
说：“你最好把她本人带来，这样更有利于了解病情，
便于下一步的治疗。 ”从诊室里出来，我才仔细地观
察了一下医院的布局与环境， 与其他医院相比并没
有多少不同之处，只是少了门庭若市。

在忐忑不安中我将女儿带进二院， 医生耐心与
女儿交谈，经过一系的检查，医生向我解释了她的病
情，并提出：“以她目前的情绪状态，最好是住院系统
治疗。 ”看着女儿无助的眼神，痛苦的表情，我接受了
医生的提议。 办理了住院手续后，经过两道上锁的铁
门医生把我们带到病房，女儿入院了，而我被告知不
能陪护，满脸的“不放心”，但是医生的一句“为了女
儿的康复，作为父亲你要好好配合”，我就回家去了。
“只要女儿能好起来，我做什么都愿意。 ”

那天后，我只要一有空就偷偷到医院，到诊室找
主管医生了解女儿的情况，听到女儿病情有起色了、好
转了，牵挂的心渐渐放下。与医生的聊天也让我知道了
一些心理疾病知识，知道了治疗的方法有药物治疗、心
理治疗等等。医生不厌其烦、亲切的态度让我对二院有
了一丝好感。 一个月后，女儿康复出院，她开始正常地
生活、工作，从女儿口中听到的与医生描述并没有出入
（这也是我当初为什么要找不同的医生进行了解的原
因）。

在女儿出院的那天我特意去了朋友家中， 向他
分享了女儿康复的喜悦，感谢他的建议。

再识———成长中的二院

1990 年下半年，我听说医院门诊可以看内、儿、
妇科等疾病了，但我还是鲜少进去，只是偶尔路过，
在门口看看。

1999 年 12 月 28 日， 对于二院人来说这是意义

非凡的一天，医院新大楼破土动工，家门口的医院逐
步发展壮大。2001 年 6 月新大楼建成投入使用，一楼
是综合门诊， 五楼是一个病房，8 个月后在四楼新开
内儿科病房。 当时我心里在想：开这么多病房，会有
病人吗？

2003 年的春天对于我来说是难忘的， 因为老毛
病“膝盖痛”又犯了，而且这次来得特别凶猛，把我折
腾得够呛。 我前后去了几家大医院，但治疗效果都不
太明显，就在绝望之际，听说二院新调来一个内科主
任，抱着试试看的心态我来到医院内科病房四病区，
找到了吴绍长主任。 至今我还依稀记得当时的场景，
不信任和疼痛让我态度十分不友好， 但是吴主任却
一直十分温和地询问我相关细节、细致地为我检查。
当他提出让我住院治疗时，我内心是抗拒的，但是疼
痛提醒我只能“死马当活马医”了,暂且住下吧。 吴主
任对我的治疗亲力亲为： 每天的疼痛评估、 心理评
估，检查结果的告知，治疗方案的实施等等。 在病房
里，我看到了他对待每一个病人都如亲人般，看到了
他对年轻医生的指导与培训， 看到了这个团队的积
极进取、认真负责。 在医生的精心治疗下，在护士的
细心护理下，我又能站起来了！

自从那以后， 我把吴主任当成了我的“保健医
生”，凡是身体出现一点异样就去找他。 遇上邻居、朋
友对二院有偏见的， 我逢人便说：“二院不是只治疗
精神病的，还可以看内科疾病，而且治疗效果很好！ ”

2003 年 7 月二楼的外科病房开放， 标志着沿街
的新大楼全部投入使用。 随着“立足专科、发展综合、
力求特色”的医院发展思路提出，医院里“人气”渐
长，门诊大厅常有人来人往。 特别是老年病房，他们
践行着“以病人为中心，以质量为核心，为社会献爱
心，替子女尽孝心”的服务宗旨，在丽水已小有名气。
我在二院的“知名度”也越来越高，每每踏进医院的
大门，“王爷爷好”“老王，你好！ ……”的问候声接连
不断。 向我打听二院的朋友也越来越多，甚至有朋友
想通过我帮忙预约住院，“谈二院色变” 的人越来越
少。

手术室、康复科、急诊科、骨科……医院的科室
越来越多，大门口的牌子越挂越多，心理医院、老年
医院、三乙医院、三甲医院、浙江省信用医院、教学医
院等等。 我预感家门口的医院是要“起飞”了。

相伴———腾飞中的二院

2011 年对于丽水市第二人民医院来说， 具有深
刻意义的一年，医院迁建项目在花街开工建设，这是
一项惠及百姓的德政工程。

在二院人期待着新院区建成，早日搬入新环境
的这 5 年里，我的高血压、血糖控制不良、蛋白尿
……我不得不接受自己老了的事实，老年疾病不断
地找上我。“住院—出院—再住院”成了我的常态，
二院似乎成了我的第二个“家”。我体会到了医院的
拥挤，病床的紧张，环境的陈旧。有时候我会希望新
院区早日建成，那里应该环境会更好，会更加舒适，
会更有利于我的康复；有时候我会希望新院区迟一
点建成，因为大家都说那里是乡下，家属探视不方
便不说，周边没有配套的生活设施，会有许多的不
便利。

2014 年底，听说我的“保健医生”全面主持医院工
作，我暗自高兴了好多天。 那时我住在八病区，他来查
房时详细询问了我的情况，也告诉了我医院“立足精神
科发展精神科，跳出精神科发展精神科”的发展理念，
从那次交谈后，这一切一点一点得到了检验，我见证了
这一切的改变，享受到了一系列改变带来的好处。

2016 年 12 月，搬入新院区进入倒计时。 当时在

院的很多病友都说要转院， 家人也在和我商量是不是
要联系别的医院。 我向周敏亚主任提出到新院区看看
的要求，周主任和林医生一起开车陪同我前往。 当我还
沉浸在车窗外丽水日新月异变化中时， 我们到了新院
区，我看了下时间，只需要 12 分钟，这并不算太远。 医
院门口立着“仁爱 精诚 卓越”六个大字，四幢建筑群
通过门诊楼紧密相连，门诊大厅宽敞明亮，病房内色系
温暖，结构布局合理，而且所有的病房均朝南，同时在
病房卫生间里看到了马桶边的紧急按铃与扶手， 这一
细节让我感受到了医院“以病人为中心”的人性化服务
理念。 康复科 1000 多平方的治疗大厅，让人眼花的康
复设备，合理的功能分区，深深地震撼着我。 当即，我心
里已便有了答案：我要与二院人一起搬“家”。

作为第一批搬入新院区的我们， 穿梭在各个治疗
室里做康复治疗，饭后在院区内散散步，享受清新的空
气，欣赏优美的环境，熟悉新院区的一花一草，把住院
生活过成了“享受”。 当有人问起我新院区与老院区的
区别时，我常用“大、多、细”三个字来回答，“大”———病
房和治疗室大，“多”———医生和治疗师多了 3 倍以上，

“细”———康复项目细分，注重细节。 让在院的每一个病
人都能感受到爱与温暖。

在二院住院的日子里， 我时常在病房内看到很多
生面孔，有的是进修生，有的是实习生，参观团队也越
来越多，他们来自全国各地，最远的来自祖国最北边。
我想这离不开医院领导班子高瞻远瞩的顶层设计，利
用医院得天独厚的优势，将康复医学、老年医学、精神
医学三大学科融合，紧密配合。 做到软硬件齐抓，医院
门口荣誉墙上的牌匾越挂越满，“国家三级甲等专科医
院”“上海交通大学 Bio-X 研究院附属医院”“山东济宁
医学院教学医院”“贺林院士工作站”“丽水市记忆障碍
诊治技术指导中心”“丽水市睡眠医学技术指导中心”
“丽水学院附属第二医院”……

为了能救治更多的患者，解除更多患者的病痛，矢
志不渝追求医疗技术上的突破，二院实施了“中枢整合
康复”“物理治疗”“中医适宜”“早期痴呆筛查” 等一系
列技术，多项技术不仅填补了丽水市空白，还达到了省
内外先进水平， 使诸多原来需要远走他乡求治的病症
不出丽水就得到良好医治， 这是丽水百姓的福音。 同
时， 我也看到了很多省内外的病友前来救治。 就在今
年，医院还引进了核磁共振，这对于一家以“脑科老年
科为主、多科协调发展”的医院来说，这是一件大喜事，
对于丽水百姓来说离“精准医疗”更进一步。

作为一名离休干部，党的好政策让我“医食无忧”，
但医院里还有许多需一辈子治疗的病人，“因病返贫”
还是存在的。 针对这一问题，丽水市二院主动向市政府
提出“3232”惠民政策，即三级医院的技术二级医院的
收费，三级医院的服务二级医院的医保，切切实实减轻
了患者就医负担。 这一举措体现了医院想病人所想，勇
于承担社会责任。

三十五年流金岁月，“她”从弱到强，从强到优，优中争
先；三十五年岁月峥嵘，几代二院人殚精竭虑、呕心沥血、
奋发图强，为丽水医疗事业的发展作出了完美诠释。
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一名离休干部眼中的丽水市二院
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